

LA PAZ DE MURCIA



diario de noticias, avisos y anuncios.

Condiciones de Suscripción.

Condiciones de Suscripción.

Edición local: Murcia, un mes 1 pta.; fuera un trimestre, 3.50.—Edición completa, Murcia, un mes, 1.50 pta.; fuera un trimestre, 5.—Ultramar y extranjero, un trimestre, 7 pta. la local y 10 la completa.

Pago adelantado para todos.—No se admiten sellos a no ser en forma de suscripciones en 1.º y 16 de cada mes y en fin de Marzo, Junio, Setiembre y Diciembre. Un número 10 céntos; atrasado 50.

Redacción, Administración e Imprenta, Zoco, 5.

Anuncios de defunción o funeral.

A una columna 5 pta. en la 1.ª y 3 en la 4.ª página.
A dos columnas 8
Mayor tamaño a precios convencionales.—A los suscriptores se rebaja el 25 por 100.
—Gratis a los que imprimen las esquelas en nuestra imprenta.

Reclamos, envíos, remitidos y anuncios oficiales, a 10 céntos. líneas: comunicados desde 25 céntimos en adelante.
A los suscriptores rebaja de 25 por 100: pago al día de la primera publicación.

FUNDADO EN 1858.

DOMINGO 13 DE ABRIL DE 1884

AÑO XXVII.—NÚM. 7.893

PARA LA ÓPERA.

Se ha recibido un grandioso surtido en Gemelos para Teatro, con cristales dobles a precios baratísimos. Se rebaja el 15 por 100 de los precios marcados en todos los artículos de bisutería.

DIAMANTES AMERICANOS
PLAZA DE SAN BARTOLOMÉ.

GRAN LIMPIEZA DE ROPAS AL VAPOR.

Para llenar el vacío que se dejaba sentir en Murcia, en esta clase de industria, no han vacilado sus introductores en hacer grandes sacrificios, a fin de presentarla con arreglo a los adelantos de la ciencia, según se observa en los más acreditados talleres del extranjero.

Toda clase de ropa, hecha ó en corte, queda como nueva sin ofender el color ni los tejidos. Lo mismo guantes que las más delicadas telas de seda ó terciopelo, recobran el estado que tuvieron antes de mancharse.

Precios aceptables. Se garantiza el resultado.

Puntos donde se entregan las ropas: 60, VAL DE S. ANTONÍN, 60, 36, Parches de Sta. Domingo, 36, 15 7

LA PAZ DE MURCIA.

Estamos recogiendo datos muy curiosos, sobre los preliminares de la próxima lucha electoral, que promete ser mucho, ó quedarse en nada.

Por lo pronto, y mientras cierta consulta no se resuelva, dos que pertenecieron al partido constitucional, pero que hoy el uno figura como fusionista y el otro como demócrata monárquico, sin habérselo visto los lazos de antiguas amistades, trabajan juntos y piden votos, para combatir al candidato oficial de nuestro partido. Lo raro del caso es, que nos increpan por que sí, por lo mismo que ellos piden por el amor de Dios y con muchísima necesidad.

En una ocasión decía D. Juan Prim al General Narvaes, sobre cual de los dos contaba con más simpatías.

«Tenga V. encerrada la tropa en los cuarteles 48 horas, y le respondo que a mi lado estará la opinión pública.»

Hay una completa neutralidad en la próxima lucha, dejando a cada uno en libertad de que pueda manifestar en los comicios su omnimoda voluntad, y respondemos de que el resultado será superior a nuestros cálculos.

Una mañana de rigoroso estío favoreció la salida de la procesión de la cofradía de Ntro. Padre Jesús, nazarenos morados, la cual, como siempre es una pública exposición del museo Salzillo, formado con una reducida parte de las mejores y numerosas obras del gran escultor murciano, que se conserva en la ermita que al efecto se restauró por el Bailío.

Esta procesión se verifica con poca preparación en el adorno y pormenores, la vemos ahora casi como la vemos muchos años atrás; pero no por eso atrae menos concurrencia a la estación que recorre. ¿Quién que sienta alguna pasión, por pequeña que sea, por las bellas artes, no se molesta, si molesta puede ser el levantarse temprano en un tiempo en que ya la cama no va siendo apetecible, y sale a contemplar aquel ángel de la Oración del Huerto, tan apetecido y solo comparable con la belleza que debe tener un ser celestial; quién no se extasta contemplando el estudio que ha requerido en el gran escultor, la musculatura de aquel brazo de S. Pedro en el Prendimiento, y en el mismo, el notable grupo del beso de Judas; quién no admira aquel rostro de la Dolorosa en que está retratada la más acerba pena, la aflicción en toda su extensión! Solo con el placer que causa el admirar esas figuras, podíamos dar cualquiera por suficientemente resarcido de la molestia que le causara; pero además tenemos la trece de la cena, las cuatro de los azotes, las cinco de la caída y las demás que componen ese Museo y salen en esta procesión, que todas revelan el gran genio del escultor que las formara, al que no le faltó más que el poderlas animar.

Por tanto, esa procesión, agena a toda ostentación de adorno y de lujo, por más que pudiera tenerla por estar encomendada a las familias más ricas y de más hidalga cuna de Murcia, atrae siempre gran concurrencia

a su carrera, como sucedió en la mañana del viernes.

La lluvia que el martes en la noche remojó nuestras calles y desapareció luego para dejar lucir nuestras procesiones, y que la visita a los sagrarios no se impidiese, ha vuelto a favorecernos ayer. ¡Dejará lugar en estos días de pascua, a los desocupados para que vayan a los puntos que tengan por conveniente de esta fértil y deliciosa vega, ó a los inmediatos de nuestros estimados eremitarios, para saborear la tradicional mena!

Esta mañana ha predicado en la Sta. Iglesia Catedral el Arcediano señor D. Félix Martínez Espinosa, pronunciando una oración doctrinal sobre el evangelio, llena de unción y de brillantes galas oratorias, habiendo sido muy de notar por la falta de costumbre que dicho señor tiene en esta clase de sermones; pero el talento y la elocuencia que le son propias le hacen fáciles todos los senderos.

Según noticias, no se ha podido verificar aún el replanteo en la última sección de la línea férrea de Lorca, por las abundantes lluvias que se han experimentado en los últimos días. Los trabajos que ya se habían hecho tienen que reproducirse, porque han sido arrasados por las corrientes.

Hoy y mañana celebran los vecinos del barrio de San Antón la fiesta de la imagen de Nuestra Señora de las Angustias que se venera en el nicho de la calle de la Oliva. Habrá música, cuerda, iluminación, banderas, globos, etc.

Los oficios de ayer en la Catedral estuvieron tan concurridos a pesar de ser día laborable, que se ocupó todo el crucero, gran parte de las naves laterales y hasta en parte el presbiterio. El toque de gloria no produjo ningún disgusto ni sabemos que se abusara tanto como otros años de las costumbres inconvenientes y perjudiciales que se transmiten de uno en otro.

Para dos días después del en que aparece en el «Boletín» el anuncio de subasta, se ha señalado en Moratalla la del arbitrio del uso voluntario de pesos y medidas.

Es muy regular que ese tiempo tarde en llegar a dicha villa el «Boletín» y que el día indicado para el remate solo sea conocido de quien recibía dicho periódico, al que no estarán suscritos los que pudieran interesarse en la subasta.

Se halla en esta nuestro estimado amigo el ingeniero de minas D. José González Ferrer, a quien hemos tenido el gusto de saludar.

En Pacheco se ha puesto al público el apéndice al amillaramiento.

El 15 se subastarán en Caravaca los derechos de consumos de los años 84-85, 85-86 y 86-87.

VARIETADES.

REVISTA MUSICAL.

Nadie podrá tacharnos de exagerados si decimos que nuestra Catedral es una de las primeras de España, ó acaso la primera entre todas, cada vez que nos referimos a su archivo musical y a las grandes obras de arte que se ejecutan en los solemnes días destinados a conmemorar los augustos misterios de nuestra religión.

No es preciso recurrir, como en otras Catedrales, a las magníficas composiciones de los maestros extranjeros. Murcia tiene en su joya de primer orden que pueden competir con aquellas, y si apenas son conocidas, si el nombre de sus autores es ignorado por muchos, culpa es tan solo de las tristes circunstancias por que siempre ha atravesado este país, abandonado a sí mismo, sin centros de ninguna clase, produciendo hombres eminentes que nacieron sin haber traspasado su fama los límites del término de la capital.

La envidia, la falta de cultura en muchas clases sociales, el carácter apático de los murcianos y la pereza que parece innata en nuestro suelo, son causas que se unen al abandono oficial en que han tenido y tienen a Murcia todos los gobiernos, privándola del desarrollo de elementos importantes que la harían valer mucho por sus intereses y por sus hijos. Salzillo es tal vez el primer escul-

tor de España, y sin embargo diga-se tal cosa en una población algo lejana de la nuestra, y nos tendrán por visionarios. Villacis fué un pintor de primera fuerza. Sus obras son desconocidas fuera de Murcia. ¿Quién lo alabaré con la justicia que merece! Decid que los *Maitines de Reyes*, obra musical de D. Agustín Giménez vale tanto como una buena ópera de las que se aplauden en los grandes teatros, y obtendréis por lo menos una sonrisa de de compasión. Y sin embargo, Murcia, en ninguna de las más augustas manifestaciones de la belleza, tiene que envidiar a las más afamadas de la península.

Concretándonos a nuestra Catedral, diremos que hemos tenido la satisfacción de oír en los días de Miércoles y Jueves Santo, cuatro grandiosas composiciones, dignas por muchos conceptos de ser ejecutadas en los primeros centros de España.

Las *Lamentaciones* debidas a la pluma del que fué nuestro Maestro de Capilla D. Indalecio Soriano Fuentes y del que los es en la actualidad D. Mariano García, podemos y debemos considerarlos como verdaderas joyas artísticas. ¡Cuánta inspiración cantales a través de aquellas notas que gimen, entre aquella armonización robusta, profunda y rica que parece verter lágrimas, interpretando fielmente los sublimes conceptos del Profeta!

Nadie diría al escuchar en esas *Lamentaciones* la sencillez de unos cuantos instrumentos que constituye su ropaje, que allí no existe una orquestación completa y nutrida. La armonía esca partido de escasos elementos, y aunque las obras están escritas para pequeño instrumental resultan hermosas y abundantes de detalles y giros, sin que el oído oche nada de menos entre la profusión de acordes y melodías. Los *Misereres* fueron los mismos que anunciamos: el del miércoles escrito por D. Fernando Verdú y el del jueves por D. José Calvo. En cuanto al primero, nada tenemos que añadir a lo que escribimos el año pasado en una extensa revista, sino que la ejecución ha sido todavía más esmerada por ser la obra más conocida de sus intérpretes.

Composición de género puramente filosófico, su joven autor ha rayado a una altura eminente. Su orquestación es majestuosa y brillante. Sus giros armónico-melódicos caracterizan e interpretan concienzudamente aquellos versículos escritos por David en horas de amargura, y toda la obra, en conjunto y en detalles, es digna de figurar entre las religiosas de más valer, por más que el nombre del modesto artista no haya traspuesto las fronteras de la provincia.

D. José Calvo, uno de los introductores en Murcia del entonces nuevo movimiento musical, escribió su *Miserere* en 1851. De aquí que su inspirada obra retrate el gusto italiano de aquella época, con melodías en primer término a las que van subordinadas la armonía y la instrumentación.

Mucho tiempo hacía que no habíamos escuchado esta composición; pero, con gusto lo consignamos, hemos tenido una complacencia al oír la de nuevo. Como dijimos hace unos días, D. José Calvo murió dejando en Murcia un nombre nada vulgar. Hombre de genio y apasionado por el arte, debió nacer 50 años después para haber hallado campo para desarrollar sus preciosas facultades que sólo pudo manifestarlas en una época de decadencia, teniendo que crear elementos y lucharlo con dificultades que venía a fuerza de abnegación y constancia.

Como verán nuestros lectores, no detallamos ninguna de las obras mencionadas, por no ser ya nuevas entre nosotros, y aunque nuestra voluntad fuera querer hacer un análisis de las mismas, nos lo vedaría el espacio limitado de que disponemos.

Como conclusión diremos que aplaudimos el celo y buen espíritu del actual Maestro de Capilla, por hacernos conocer obras como las que hemos apuntado y otras que a menudo desentendamos del gran archivo, como igualmente las que salen de su bien cortada pluma, para que se vea con cursuta razón podemos decir que Murcia no tiene que envidiar a nadie en música religiosa.

Dios haga que pronto desaparezcan las causas que impiden el desarrollo de

los grandes elementos naturales de este país, para que el nombre de Murcia sea enaltecido y respetado con la justicia que merece.

CARTA DE CARTAGENA.

8 de Abril de 1882.

Sr. Director de LA PAZ.

Mi distinguido amigo: entre los hechos más salientes acaecidos en esta localidad, figura la venida a esta, de la que ya tendrá noticia, el día 2 por la mañana, del Excmo. Sr. Capitán general del distrito. Dicho señor fué obsequiado con una magnífica serenata el día mismo, en que tomaron parte las excelentes músicas de esta guarnición que dirigen los aplaudidos é ilustrados maestros Sres. Albujés y Civera.

Estas mismas músicas dieron una gran serenata el día 4 a la señora del Excmo. Sr. General Pezuela, Capitán general de este departamento, con motivo de ser sus días. Con este motivo se reunió en tan aristocrática casa y en la citada noche, lo más selecto de la sociedad cartagenera, que fué espléndidamente obsequiada por los distinguidos Sres. de Pezuela.

El general Azcárraga, tan activo como ilustrado, ha visitado los castillos de S. Julián y Atalaya, el Parque de Artillería, los cuarteles de Antigones y del Hospital, así como el Hospital militar y demás dependencias de la plaza, habiendo salido altamente satisfecho del inmejorable estado en que se encuentran, gracias al Excmo. Sr. General D. Sabas Marín, que con sus excelentes dotes de mando y su vasta ilustración, está dejando esta plaza a la gran altura en que se encuentran los adelantos modernos.

También ha visitado el Arsenal y ha admirado entre otras cosas el magnífico taller de cerdelería.

Creo, pues, que la visita del Capitán general del distrito, será beneficiosa para la plaza, toda vez que ha tenido ocasión de ver de cerca la falta de guarnición suficiente y otros claros que solo por su mediación pueden conseguirse del Gobierno, y se conseguirán a mi entender, dado el espíritu que anima a tan ilustrado señor, que según dicen ha prometido remediar cuanto antes estas necesidades que no deben subsistir en una plaza de la importancia de Cartagena.

El general Azcárraga, por otra parte, lleva recuerdos agradables del magnífico recibimiento que ha tenido en Cartagena y se propone visitarla en plazo no lejano según he oído decir. Esto es conveniente para nuestra ciudad y de ser cierto nos alegraríamos.

En la tarde del 5 salió para Murcia, acompañado del Excmo. Sr. General Marín, Gobernador de la provincia, y de sus ayudantes el ilustrado Coronel de infantería D. Pedro Querí y el entendido Comandante de infantería D. Manuel Navarrete. Acompañaban a SS. EE. el distinguido Brigadier D. Enrique Puigmoitó, Vizconde de Miranda, y Jefe de la brigada a que pertenece uno de los cuerpos de esta guarnición.

De Murcia, según tengo entendido, pasarán a Alicante por la nueva línea, no abierta aun al público, y de allí a Valencia.

El día 6 por la noche y en el tran corto regresó a esta, procedente de esa capital, el Excmo. Sr. General Gobernador acompañado de su ayudante de campo, el joven comandante don Leopoldo de San Martín.

Las procesiones, según se espera, serán magníficas, pues los *californios* y *marrajes* se proponen sacarlas con la ostentación y esplendor que en otras ocasiones.

Se nota gran animación por la venida a esta de gran número de forasteros que se proponen ver las procesiones. Todo nos hace pensar y casi asegurar que la Semana Santa en Cartagena, logrará llamar la atención de propios y extraños en el presente año.

Se nota así mismo un gran movimiento comercial en este puerto; todos los días hay numerosos buques entrados y salidos. Y no solamente son los que se dedican al comercio, si que también los que tienen por mero objeto el recreo y distracción de sus opulentos propietarios, visitan nuestra bahía.

Tres de esta clase han anclado en nuestro magnífico puerto. Dos son inglesas y el otro americana. Este último es el más bonito y gallardo. El dueño del periódico americano, «New-

York-Herald», Mister Gordon Bennett, es propietario del precioso *Yatch* a que aludimos.

El «Somnonan» es un lindísimo buque a vapor, con arboladura de goleta, de tres palos; está alumbrado con luz eléctrica y montado con el lujo más esquisito que se pueda desear. Su afortunado dueño, acompañado de su familia y varios amigos, desembarcó en Cartagena, para tomar el tren y dirigirse a Sevilla a ver las procesiones de Semana Santa.

El *yatch*, tiene orden de ir a Sevilla a su vez, donde pasarán a su bordo, de nuevo, sus dueños, para volver a New-York, una vez pasadas las fiestas en la capital de Andalucía.

Ha llamado justamente la atención el bonito artículo publicado en «El Eco de Cartagena» del 3 de Abril y que lleva por título *La Caridad*. El ilustrado joven autor del citado escrito es el hijo del malogrado cartagenero cronista de esta ciudad D. Manuel González.

En dicho artículo vemos al noble y agradecido hijo de la caritativa ciudad, que con frases de oro y pensamientos sublimes, canta a su patria y la venera por ser tan amorosa y espléndida con los desvalidos y pobres enfermos que encuentran solícitos cuidados en el santo hospital de Caridad, honra de Cartagena y monumento elevado para su gloria. Yo, a mi vez, desde estas mal trazadas cuartillas uno mi voz, uno mis aplausos y admiro, como el joven escritor a que alude tanta caridad, y saludo con respeto al noble pueblo que sabe elevarse y hacerse grande a los ojos de la humanidad con su inagotable caridad.

Veremos si puedo darle cuenta de las procesiones, y por hoy se despiden de usted afmo. s. s. q. b. s. m.,

El Corresponsal.

ÚLTIMA HORA.

TELEGRAMAS.

(De nuestro servicio particular.)

Madrid 12 (4 t.)

La Bolsa de hoy ha cerrado:
4 por 100 interior. 61,70
4 por 100 exterior. 61,35
Amortizable 73,75
Cubas 94,85
B. de España. 262,25

Cambios.

Londres 90 días fecha. 47,15
Paris 8 días vista. 4,92 y 1/2

Madrid 12 (5.30 t.)

En el Boletín ha quedado el 4 por 100 interior al

Contado. 61,85
Fin de mes. 61,85

Papel: Duroso.

Paris.

Apertura Bolsa. 61,81
Último cambio. 61,18
Barcelona 10 (m) 61,47

Madrid 12 (6 t.)

Se afirma que esta misma tarde serán puestos en libertad los detenidos por supuesta conspiración.

El Brigadier Passari, segundo Fiscal que ha intervenido en dicha causa, será destinado de cuartel a esta Corte.

Madrid 12 (7.30 t.)

Se calculan en más de 200, los huérfanos que vendrán al futuro Congreso si antes la situación no peligró. Con estas fuerzas hay quien anuncia una batalla, favorable a la tendencia más liberal del partido conservador. En este caso el Sr. Cánovas abandonaría la presidencia siendo sustituido por Romero Robledo.

El Sr. Elduayen pasaría a un puesto diplomático y Pidal a Estado, entrando en Fomento, Fernández Villaverde.

Madrid 12 (8 n.)

Parece resuelto el relevo del Capitán general de Cuba Sr. Castillo. Son candidatos, a este puesto, Martínez Campos, Pavia y Primo de Rivera, siendo el segundo el que reúne mayores probabilidades.

Más curaciones.—Sevilla y Junio 24 de 1880. Srs. Lanman y Kemp, Nueva York. En esta su casa se expenden constantemente sus afamados medicamentos especialmente las Píldoras de Bristol y puedo asegurar a Vds. que diariamente se venden en mi oficina; este lo atribuyo a la completa curación que han verificado en los amigos que a continuación inserto: D. Epifanio Parraverde, D. Ildefonso Barraca, D. Mauricio Peña-Azor, don Victoriano de Carrina. Estos Sres. han usado dichas medicinas llevados por afluencia de otros enfermos que con ellas han obtenido una radical curación en sus crónicos padecimientos, lo que participa a Vds para su conocimiento y satisfacción.

Sin otro asunto me ofrezco por primera vez a las órdenes de Vds como su más afmo s. s. Andrés J. Amo.—55.

NO OS CANSEIS.

El elocuente ejemplo que durante el Jueves y Viernes Santo ha dado el pueblo de Madrid, demostrando sus inquebrantables creencias católicas, llenando los templos con verdadera devoción y recogimiento, y asistiendo a las augustas y solemnes ceremonias que conmemoran la Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo, viene a demostrar de una manera invariable que los esfuerzos de las sectas, los alardes de impiedad, las predicaciones contrarias a nuestros dogmas religiosos, son impotentes de todo punto.

El recogimiento más profundo, el orden más perfecto, la devoción más sincera han resplandecido en todos los populosos barrios de Madrid, lo cual viene a demostrar que por más esfuerzos que hagan ciertas escuelas, sólo conseguirán quedar en una triste y casi imperceptible minoría, a pesar de sus ataques continuos é incansantes contra la religión de nuestros padres.

Vosotros, los que á la sombra del periódico, del libro, del folleto, de la hoja volante ó de la caricatura, pretendéis sacar partido en contra del catolicismo; vosotros, los que queréis hacer del Soberano Pontífice un Obispo más; los que os apasionáis por Renan y otros incrédulos de esta índole; los que queréis humanizar la divinidad de Jesús, apoyándoos en teorías completamente desacreditadas, podéis comprender cuán débiles son vuestros esfuerzos ante el espectáculo que ha presentado Madrid en estos días solemnes, en donde el espíritu católico ha brillado, si se quiere, con más fuerza que nunca.

Y lo que ha pasado en Madrid ha ocurrido indudablemente en toda España, desde la más populosa ciudad hasta la aldea más insignificante, lo cual prueba que todos los esfuerzos de la impiedad, todos los ataques de los enemigos de nuestra Religión son ineficaces ante la unanimidad de los que siguen fieles á las verdaderas creencias en que se apoya el espíritu de la fé, por más que se pongan en juego cuantos medios posean los incrédulos para sostener aquella nave que, valiéndonos de la frase de Chateaubriand, no debe perecer jamás.

No os canséis; lucháis en vano; os moveis en el vacío; flotáis en un fondo de tinieblas. Cerca de diez y seis años, esto es, desde 1868 al presente, habeis estado trabajando sin descanso; todos los días habeis predicado vuestras creencias; no ha habido medio que no os haya servido de recurso y de estímulo para sembrar la incredulidad en las masas que, por carecer de la educación necesaria, son fáciles de dejarse conducir hácia rumbos peligrosos y desconocidos. Pero, ¿qué habeis adelantado en ese periodo?

En los espíritus débiles habeis sembrado el indiferentismo, y con él la criminalidad en todas sus manifestaciones, desde el parricidio hasta el suicidio.

Habeis privado de la fé á aquel que con ella sobrellevaba las adversidades de la vida, precipitándolo en la desesperación, aumentando de este modo los males sociales, sin que encontremos en vuestra obra nada que sirva de apoyo y sosten al que tiene por necesidad que sucumbir, una vez empapado en vuestras doctrinas.

Tales son los frutos de vuestras tendencias y aspiraciones; pero, en cambio, fijaos en el espectáculo que ha presentado Madrid en estos días, y os convenceréis que vuestra impotencia es cada vez mayor, y más reducido el terreno donde podéis derramar vuestras áridas é infecundas doctrinas.

Ciertamente que el corazón no puede menos de sentir una alegría extraordinaria al notar que la fe-

cunda sávia del Catolicismo es cada vez más poderosa entre nosotros, y cuando llega un caso como el que la Iglesia conmemora en estos días, no puede darse una manifestación más unánime, más consoladora y más grande.

Noticias generales.

La Gaceta del día 10 publica las disposiciones siguientes:

Hacienda.—Reales órdenes resolviendo tres expedientes instruidos con motivo de recursos de alzada interpuestos por don José Herrán, Sres. Ruiz de Velasco y Picaseca y D. César Santonja.

Gobernación.—Reales órdenes resolviendo los expedientes de suspensión del Ayuntamiento de Penáguilas y de don Antonio Mandado, presidentes del de Alicante.

Fomento.—Real orden declarando en suspenso otra de 17 de Marzo, que ordenó se incluyera en presupuesto el valor de los terrenos cuya expropiación fuese necesaria para la construcción de carreteras del Estado.

La Gaceta de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Real decreto conmutando á Antonio Alvira Algarate la pena de muerte que la Audiencia de Zaragoza le impuso en causa por el delito complejo de robo y homicidio por la inmediata de cadena perpétua.

Hacienda.—Real orden declarando subsistente una carga de justicia á favor del conde de Amarante.

Gobernación.—Reales órdenes confirmando las suspensiones impuestas á los Ayuntamientos de Benamejil (Córdoba), Burgo (Málaga) y Denia (Alicante).

Fomento.—Real orden declarando monumento nacional las murallas ciclópeas de la ciudad de Tarragona.

Tomamos estos párrafos de la carta que un antillano dirige á un periódico:

«El desembarco de Agüero por sí sólo significaría nada. Ocho ó diez meses estuvo en lo interior de Cuba, corriendo y depredando, hasta que el general Castillo quiso perseguirlo; en dos ó tres semanas lo echó de la isla. Porque la isla entera lo rechazaba, no pudiendo tolerar sus robos y secuestros, difícilmente disfrazados con alguna que otra protesta política.

Además, que 15 ó 20 hombres pasen de Cayo-Hueso á las costas de Cuba, sólo puede preocupar á los que ignoren totalmente la geografía de las Antillas, la proximidad de Cayo-Hueso y las facilidades para hacer una travesía de diez ó doce horas entre cayos y bancos. No hay por qué ni para qué hacer de esto un cargo á las autoridades de Cuba.»

La cuestión está en otra parte, dice el antillano, y es de veras seria:

«Se trata del estado de angustia y ruina de la producción y el comercio del país, que no puede con un presupuesto absurdo y único en el mundo de 34 millones de duros, ni con una administración incipiente, recelosa y perturbadora, ni con un régimen arancelario que, cerrando las salidas á los productos coloniales, los condena á almacén eterno.

Después de esto viene el descontento profundo, general, evidente, de todas las clases sociales; es decir, de todos los que allí tienen que perder y han arrastrado, sin carácter ni representación oficial.»

Segun nuestros informes, puede considerarse seguro el triunfo de la candidatura de D. Martín Estéban Muñoz para diputado á Cortes por el distrito de Torrelaguna, en esta provincia, donde cuenta con valiosos elementos y con las simpatías de los amigos del Gobierno.

Un obrero de Kirkaldy, pequeña ciudad de Escocia, se entretuvo en educar ratones para hilar algodón.

La máquina motriz, en la cual los colocó, era una especie de rueda puesta en movimiento por la marcha de los ratones. Observó que cada día un ratón audaba de 16 á 18 kilómetros é hilaba un centenar de hilos de algodón.

Su alimento consiste en harina de avena, cuesta al año siete peniques á lo sumo, y en cambio ejecuta un trabajo

que vale unos siete chelines, ó sean 8'50 pesetas. Deduciendo el coste del alimento y un chelin por reparación de la máquina, queda un beneficio líquido de cinco chelines por ratón.

Basándose en tales experimentos, un fabricante ha alquilado una casa, donde ha colocado mil ruedecitas movidas por ratones, lo que le suministrará un beneficio de 2.500 libras esterlinas, ó sean 62 500 pesetas anuales.

Segun *El Cronista*, ha causado penosa impresión en el público la impiedad que revela *El Globo* en sus trabajos censurando á los oradores sagrados por sus defectos de pronunciaci6n ó por algunas faltas gramaticales.

Hace ya algunos años que la redacci6n de *El Globo* sujeta á crítica á los oradores sagrados de la corte, en estos días memorables.

Muchísimos colegas son los que se ocupan en el mismo sentido de *El Cronista*.

En el Bolsin de anoche se hizo el cuatro perpétuo á fin de mes á 61'80, Dinero.

Por la Universidad de Oviedo aspiran al cargo de senador don Ramon Campomar y don Lorenzo Nicolás Quintana.

El señor Comenge fué trasladado ayer por la mañana al departamento de presos políticos que hay en el Saladero.

Se ha presentado escrito á la Audiencia de Murcia promoviendo antejuicio para procesar al juez de primera instancia del distrito de la Catedral.

Entre los hombres políticos más caracterizados vimos ayer tarde escuchando con respetuosa atencion el ejercicio de las Siete Palabras, en la parroquia de San José, á los señores Castellar, que acompañaba á su señora hermana, y Montero Rios.

Tambien estaban el general Topete, el brigadier Rizo, conde de Canga Argüelles, Oñirs, Gaido y otros.

La eleccion de compromisarios en las Sociedades económicas de Amigos del País son hasta ahora completamente favorables para los amigos del Gobierno.

El periódico republicano multado por el Sr. Villaverde, por no cumplir lo prevenido respecto á la remision de los números firmados al Gobierno, ha sido *El Porvenir*.

Probablemente el domingo por la noche se reunirá la comision encargada de designar la llamada candidatura del comercio y de la industria para desempeñar su cometido.

Un lance muy chistoso ocurrió anteayer en el átrio de la iglesia de Santa María de San Sebastian.

Tratábase de un bautizo. Llegaron los coches, luciendo una criada en el pescante la vistosa y clásica *tarta*, apearon los convidados, abandonaron los asientos la madrina y el padrino, echaron á andar hácia el templo, cuando se notó que faltaba... un pequeño detalle: el niño se habia quedado olvidado en casa.

Con este motivo volvió atrás parte de la comitiva, para recoger la criatura, entre la hilaridad de las personas que presenciaron el gracioso suceso.

Como en todo tiempo, ha sido gratuito el espectáculo presentado por la capital de la monarquía española en estos días de Semana Santa. El pueblo de Madrid, desde sus Reyes á sus más humildes habitantes, han rendido homenaje de respeto y amor á la religión de nuestros padres.

No sólo en las parroquias y en las iglesias de mayor brillo, sino en las capillas más retiradas y modestas se han celebrado los oficios divinos y se han visto completamente llenas de fieles á toda hora.

Pero entre los oficios que más han desollado por su solemnidad y por la música religiosa que se ha interpretado, merecen mencionarse los de la Capilla Real; las iglesias donde han tenido sus capítulos las diferentes Ordenes caballerescas; el Refugio, en el que las

niñas del colegio de San Antonio de los Portugueses han cantado muy buenas composiciones; las Niñas de Leganés, que á su vez, y con notable acierto, han interpretado asimismo grandes *Misereres*, *Tantum ergo*, *Salutaris ostia Ave-verum* del P. Hermann, Gounod y Gonzalez.

Tanto en la Visitacion, como en el Cristo de la Salud, se ejecutaron las tan celebradas Siete Palabras de Haydn, dirigidas por los señores Arin y Espino.

Pero donde podemos decir que se ha celebrado la verdadera solemnidad del Viernes Santo ha sido en San José, siempre literalmente llena de religioso público para escuchar el grandioso, tierno y conmovedor ejercicio de las Siete Palabras, hecho, como todos los años, por la Hermandad del Santo Cristo del Desamparo.

El ántes canónigo magistral de Santiago, y hoy ministro del tribunal de la Rota, señor Zuzunegui, predicó los nueve sermones con la elevada entonación, clara voz y acabados conceptos que le son propios, y sobre todo en seis palabras, y con especialidad en la quinta, fué una recopilación de doctrina y una serie de divinas enseñanzas para la humanidad, á la que el orador encaminó con los frutos de la Redención su consejo y propio criterio.

La música, dirigida hábilmente por el maestro Gonzalez, ejecutó cinco bellas palabras del Sr. Benito, á toda orquesta y voces, y dos muy sentidas de dicho Sr. Gonzalez Martinez. Una de ellas, la tercera, ¡Pobre Madre! la cantó muy bien el bajo alieantino Sr. Soler, á quien su amigo y compañero señor Berges (que es hermano de esa congregación), habia invitado para ello, y mereció justos plácemes. En la otra, la sexta, *todo está consumado*, el Sr. Berges, á pesar de su elevación de tono, la cantó con una expresion, con un sentimiento y con una valentía tales, que impresionó profundamente al auditorio, haciendo verter lágrimas.

El Sr. Berges rinde anualmente este tributo de religiosa veneración al divino Crucificado.

Se ha dicho que el Rey de Italia ha mostrado una insistencia inquebrantable en mantener en el Poder á la izquierda, á pesar de sus divisiones.

Esto es indudable, pero tambien es justo ver en qué consiste la diferencia que se quiere hacer notar.

Oligamos á un periódico de la noche, que se ocupa en estudiar la política italiana:

«En Italia la izquierda no pretende destruir una Constitución y sustituirla por otra; no se ha empeñado en plantear de repente el sufragio universal. Lo ha ido extendiendo gradualmente.

Se contenta con un *Statuto* [ménos liberal que el nuestro de 1834, y á la sombra de esa ley fundamental,] que algunos de nuestros partidos hallarian sofocante, desarrolla todas las libertades, principiando por la del sufragio que aqui no hemos conocido bajo ninguna de las Constituciones que hemos ensayado.

Por eso la queda tiempo para gobernar y reformar y progresar; por eso Italia, con tres quintas partes de la superficie de España, tiene 12 millones más de habitantes: posee una de las primeras marinas del mundo, un ejército de 700.000 hombres en pié de paz, organizados para elervarse á dos millones en tiempo de guerra, y un movimiento comercial doble del nuestro.

Y no es que no exista allí un partido extremo, dispuesto á conspirar, á apelar á la fuerza, á entregarse á todas las exageraciones políticas y sociales. Pero los republicanos más avanzados entre los que tienen ideas prácticas de Gobierno, han comprendido la necesidad de unirse á los monárquicos para cerrar el paso á una revolución, en la que correrian riesgo de naufragar el poderío y el progreso del país.»

Como de costumbre, ayer se verificó la procesion del Santo Entierro.

En la calle del Arenal y en todas las calles á ella afluentes reinaba en las primeras horas de ayer tarde grandísima animacion.

La plaza de San Ginés, donde habian de reunirse las autoridades y comisiones que habian de asistir á la procesion

del Santo Entierro, estaba rodeada de un cordon de agentes municipales y de orden público.

Eran poco más de las cuatro cuando la comitiva se puso en movimiento.

Abria la marcha un piquete de la Guardia civil, y seguian en correcta formacion los porta-estandartes y pendones en el orden siguiente: de San Lorenzo y San José, San Nicolás, San Sebastian, San Pedro, San Andrés, San Isidro, San Justo, Sacramental de San Juan y San Gil, Sacramental de San Ginés y San Luis y parroquia de San Martín.

Precedidos del pendon y porta-estandarte de las iglesias correspondientes, seguian los *Paso*:

- 1.º *La Oracion del Huerto*, propiedad de la iglesia de San Juan de Dios.
- 2.º *Jesus atado á la columna*, de la misma iglesia.
- 3.º *Ecce Homo*, tambien de San Juan de Dios.
- 4.º *Jesus Nazareno*, de la capilla propiedad de los señores duques de Medinaceli.
- 5.º *Jesus con la Cruz á cuestas*, de la iglesia de Nuestra Señora de Gracia.
- 6.º *Santo Cristo de la Fé*, de San Sebastian.

Seis guardias alabarderos formaban alrededor de las andas.

7.º *El Descendimiento*, procedente de la iglesia de Santo Tomás, y que ahora se conserva en la de San Isidro.

8.º *Santo Sepulcro*, de la colegiata de San Isidro.

Precedianle siete niños vestidos de Nazarenos, con las alegorías de la Pasión y Muerte de Jesus.

9.º *La Soledad*, de la parroquia de San Ginés.

Detrás de cada una de las mencionadas imagenes, marchaba el teniente de alcalde del respectivo distrito á que la iglesia propietaria de la imagen pertenece.

En último término iba el clero de las diversas parroquias de Madrid y el señor vicario eclesiástico.

Presidiendo la ceremonia seguian el gobernador civil, Sr. Villaverde, y el alcalde señor marqués de Bogaraya, y comisiones del ejército, maceros del Ayuntamiento, concejales, jefes de orden público y guardia municipal, y finalmente, una compañía de cazadores que cerraba la procesion.

Varias bandas de música ejecutaron durante la procesion escogidas marchas fúnebres.

La catástrofe de la calle de Toledo.

Aunque con retraso, por no haberse publicado nuestro periódico en estos días, debemos dar cuenta de un suceso que, por fortuna, no ha producido las desgracias que eran de temer:

A la una de la tarde del jueves un gran estruendo, seguido de ayes lastimosos, ponian en conmocion al vecindario de la calle de Toledo, próximo á la casa núm. 114.

Se habia venido abajo la medianería de dicha casa, contigua á un derribo.

Las exclamaciones de terror y las voces implorando auxilio se sucedian sin intervalo; las vigas que estaban adosadas á dicha medianería iban desplomándose, habiendo perdido el centro de gravedad, y muy en breve se vió el edificio amenazado de inminente ruina.

Los cuartos hundidos son tres de la planta baja, incluso la carbonería, el piso principal, dos segundos y dos boardillas.

Inmediatamente acudieron guardias civiles, agentes de orden público y transeuntes, presentándose poco después el gobernador y otras autoridades, que ordenaron se practicase un reconocimiento.

De los escombros fueron extraídos dos mujeres un anciano y un niño y llevados inmediatamente á la Casa de Socorro, donde les fueron curadas sus heridas.

En los primeros momentos circuló la noticia de que habian sido extraídos tres cadáveres.

En dicha casa vivian setenta vecinos, que formaban un total de más de ciento ochenta personas, viviendo, en cuartos que rentan al mes 52 reales, ocho y diez personas. A dicha casa se la designa con el pomposo título de «Castillo de

Cárlos V., y se extiende desde la calle de Toledo hasta la de la Paloma.

Los mangueros de la villa y una seccion de ingenieros continuaron hasta muy tarde en las excavaciones, sin que afortunadamente se hubiesen encontrado más personas que las anteriores citadas:

Los heridos son: Ambrosia Regidor, de cincuenta y nueve años de edad; sus hijos Victoriana y Gregorio Urrieta y un niño de siete años, hijo de la Victoriana, cuyas personas eran madre y hermanos respectivamente del portero, que vivía en la planta baja.

Ambrosia Regidor tenía varias heridas en el brazo y cadera y una fuerte contusion en el pecho; su estado se calificó de grave, y despues de hacérsela la primera cura, fué trasladada al Hospital Provincial.

Los demás heridos, aunque no leves, no ofrecen segun parece la gravedad que la primera, y todos ellos fueron conducidos al indicado Hospital.

Todos cuantos acudieron al lugar de la catástrofe rivalizaron en celo y arrojo, distinguiéndose, entre todos, un músico de Ciudad-Rodrigo llamado Blas García Gil, á quien el alcalde, además de elogiar su conducta, gratificó con veinte duros.

Los vecinos de la casa que han quedado sin albergue han sido alojados provisionalmente en la Casa Matadero.

Telégramas.

LONDRES 9.—El Parlamento inglés ha aplazado sus sesiones hasta el 21 del corriente con motivo de las fiestas de Pascua.

BUCHAREST 9.—El Ministerio rumano ha presentado la dimision.

El Senado ha votado por unanimidad una proposicion rogando al presidente del Consejo que retire la dimision.

La Cámara de Diputados ha aprobado una proposicion análoga.

Se cree que el Ministerio continuará en el Poder.

ROUBAIX 9.—Ayer terminó el Congreso socialista obrero de esta ciudad, por un desorden general, seguido de varias prisiones.

Despues, tres jefes socialistas se dirigieron á casa del comisario de policía para protestar contra las prisiones.

La clase media aprovechó esta circunstancia para hacer una manifestacion contra los anarquistas, dando una siba á dichos jefes.

Al efecto, unas 500 personas siguieron á éstos gritando: ¡Viva el ejército! ¡Viva la República! ¡y muera la Revolución social!

Las autoridades se vieron obligadas

á intervenir para proteger á los anarquistas de las iras de los burgueses.

LONDRES 9.—Cámara de los Comunes.—El subsecretario de Negocios extranjeros, Fitz Maurice, declara que el ministerio de Estado del Perú convocó el 3 del corriente á los representantes extranjeros, pidiéndoles que reconocieran inmediatamente al Gobierno del general Iglesias, pues no podían ser discutidos los asuntos suscitados con motivo del tratado de paz chileno-peruano mientras no se restableciesen las relaciones diplomáticas.

Los representantes de las potencias, antes de dar una contestacion, pidieron tiempo para recibir instrucciones de sus respectivos Gobiernos.

En vista de esto, el señor Fitz Maurice dice que el Gobierno inglés ha dado la orden á su representante en Lima de que reconozca inmediatamente al Gobierno de Iglesias.

LONDRES 9.—The Times publica hoy un despacho de Filadelfia segun el cual se han recibido allí telégramas de Méjico anunciando desórdenes en aquella capital á consecuencia de la ley sobre el timbre.

Los comerciantes cerraron sus escritorios y almacenes en señal de protesta.

El Gobierno mejicano está resuelto á mantener la ley.

Las transacciones mercantiles han quedado suspendidas.

LONDRES 9.—The Standard de esta tarde publica un telégrama de Pekin anunciando que en un consejo de grandes dignatarios del imperio chino, la mayoría ha rechazado la idea de una guerra con Francia y se ha decidido fortificar solamente los puntos principales de la frontera cerca del Tonkin.

PARIS 9.—El representante de Chile en esta capital ha recibido la confirmacion de la tregua indefinida firmada entre Chile y Bolivia.

La parte del territorio boliviano ocupada por fuerzas chilenas quedará sometida á las leyes de Chile, y el comercio quedará libre entre ambas naciones.

LISBOA 10.—El Jornal do Comercio dice que la noticia dada por algunos periódicos españoles sobre el viaje del príncipe heredero de Portugal á Madrid y el proyecto de casamiento de esta con la Infanta doña Eulalia, carece por completo de fundamento.

SUAKIN 10.—Morgantez ha recibido una carta de Osman Digma anunciándole que el 12 de este mes mandará varios jefes á su encuentro en un punto situado á dos horas de marcha de Suakin, con el objeto de celebrar una conferencia con él.

PARIS 10.—El periódico Le National dice hoy que, á consecuencia de las gestiones del Gobierno español en Berna, el Sr. Ruiz Zorrilla ha salido de aquella capital, ignorándose su actual paradero.

A pesar de lo que dice Le National, se asegura que el Gobierno español no ha hecho semejantes gestiones.

En la cuenca carbonifera de Anzin reina tranquilidad.

El número de huelguistas disminuye.

Se han hecho 11 prisiones más de obreros acusados de coartar la libertad de trabajo.

CONSTANTINOPLA 10.—Los representantes de Alemania, Austria, Italia y Rusia han recibido instrucciones idénticas contra los proyectos de union de la Bulgaria y la Rumelia.

EL CAIRO 10.—Se asegura que se ha conjurado la crisis ministerial, aunque no de una manera definitiva.

PARIS 11.—El Diario Oficial publica hoy una resolucion acordada en Consejo de ministros, prohibiendo la circulacion en Francia del periódico extranjero titulado La Explosion, por ser una apologia del asesinato.

EL CAIRO 11.—Las diferencias existentes entre los ministros Nubar Bajá y Cliffor, se han zanjado satisfactoriamente, quedando convenido que este último sea considerado como funcionario egipcio y no como inglés, á pesar de ser ciudadano de la Gran Bretaña.

LONDRES 11.—Con motivo de la festividad del día hoy no ha habido Bolsa en esta capital.

PARIS 11.—El diputado bonapartista Haen-jens, ha fallecido.

El periódico El Telégrafo dice esta tarde que todos los ministros é individuos importantes de la corte de Annam han abandonado á Hué, estableciendo la residencia del Gobierno en la provincia de Thanghoa, á fin de sustraerse á la influencia francesa.

LONDRES 11.—Ha muerto Cárlos Reado célebre novelista inglés.

PARIS 11.—Esta mañana ha fallecido en Cannes el célebre químico francés Dumas.

LONDRES 12.—La policía ha preso en Birkenhead á un individuo que era objeto de la mayor vigilancia há mucho tiempo, encontrándose en su poder tres bombas explosivas y varias botellas que, segun parece, contenian nitro-glicerina.

LONDRES 12.—Los laborantes han emprendido en los Estados- Unidos una campaña contra los intereses españoles, propagando toda clase de noticias alarmantes sobre Cuba.

Anteayer, todos los periódicos de Nueva-York publicaron un supuesto despacho de la Habana diciendo que numerosos partidas se habian agregado á los filibusteros que, procedentes de Cayo-Hueso, desembarcaron en Cuba el 2 del corriente.

Ayer, El Herald de Nueva-York publica otro telégrama pretendiendo que Agüero ha conseguido reunir nada menos que 5.000 hombres, añadiendo que operó el desembarco casi á la vista de Cárdenas, sin ser molestado.

No hay que dar crédito alguno á estas noticias, que los periódicos de mayor circulacion de los Estados- Unidos se complacen en propalar, pues se sabe por buen conducto que el capitán general de la isla de Cuba, en sus últimos despachos, no dá importancia alguna á la partida de quince filibusteros mandada por el cabecilla Agüero, á la cual no le atribuye más que un carácter de bandolerismo.

Se espera que pronto será destruida por las fuerzas de la guardia civil que la persiguen.

Febra.

Boletín Comercial.

Madrid 12 de Abril.—Carne vaca, de 1'60 á 2'00 pesetas el kilogramo.

Idem de carnero de 1'60 á 2'00 pesetas el kilogramo.

Idem de ternera de 1'50 á 5'00 pesetas.

Despojos de cerdo de 1'00 á 1'20 pesetas el kilogramo.

Tocino añejo de 2'00 á 2'20 pesetas. Idem fresco de 2'00 á 0'00 pesetas.

Idem en canal de 1'82 á 1'83 pesetas. Lomo de 2'50 á 2'75 ptas. el kilogramo.

Jamon de 2'50 á 4'00 pesetas. Pan de 0'40 á 0'50 pesetas kilogramo.

Garbanzos, de 0'70 á 1'60 pesetas. Judias, de 0'66 á 0'80 pesetas.

Arroz, de 0'70 á 0'80 pesetas. Lentejas, de 0'54 á 0'80 pesetas.

Carbon vegetal, de 0'20 á 0'22 pesetas. Idem mineral, de 0'08 á 0'10 pesetas.

Cok, de 0'07 á 0'08 pesetas kilogramo. Jabon, de 1'00 á 1'30 pesetas.

Patatas, de 0'18 á 0'25 el kilogramo. Aceite, de 1'10 á 1'20 pesetas el litro y de 10'00 á 11'00 el decalitro.

Vino de 0'78 á 0'84 pesetas el litro, de 7 á 8 el decalitro.

Petróleo de 0'75 á 0'80 pesetas el litro de 7 á 8 el decalitro.

Trigo (precio medio), á 00'00 pesetas el hectolitro.

HARINAS

Precios corrientes dentro de Madrid y al domicilio del comprador.

Table with 2 columns: Harinera and Price. Includes entries like 1.ª de Aranjuez, FF La Pre-miada, Salamanca, Resurreccion, Villarroya H., Alcalá, Segovia, PeñaCorbilla.

La Cenia (Tarragona).—Trigo rojo á 14 rs. barcelia; harina de primera á 19 rs. arroba, de segunda á 17; de tercera á 15.

Vino tinto del año á 6 rs. cántaro. Aceite 56 rs. cántaro.

Estado del tiempo: mucha lluvia. Estado del campo bueno.

Matarré (Barcelona).—Trigo blanco ó caudal á 68 rs. cuartera de 70 litros; rojo á 74; harina de primera á 68 reales cuartera de 41 6 kilos; de segunda á 62; de tercera á 42.

Maiz á 44 rs. los 70 litros. Alubias ó judias á 100 rs. los 70 litros. Arroz de primera á 90 rs.; de segunda á 80; de tercera á 76.

Aguardiente seco á 78 rs. barrilon; anisado á 76. Aceite á 220 rs. los 115 kilos.

Estado del tiempo: Mucha lluvia. Estado del campo bueno.

Cambios sobre provincias.

Table with 4 columns: PLAZAS, Data, Resol., PLAZAS, Data, Resol. Lists various provinces like Albacete, Alcoy, Alicante, Almería, Avila, Badajoz, Barcelona, Béjar, Bilbao, Burgos, Cáceres, Cádiz, Cartag, Castellon, Ciudad-R, Córdoba, Coruña, Cuenca, Ferrol, Gerona, Gijon, Granada, Guadala, Haro, Huelva, Huesca, Jaen, J. de la F, Leon, Linares, Logroño, Lorca, Lugo, Málaga, Murcia, Orense, Oviedo, Palencia, P. de M.

INTERESANTE.

Por 12 céntimos de peseta la línea se anuncia en los periódicos siguientes:

- El Popular, de Madrid. La Luz, de Murcia. La Opinion, de Cádiz. El Mercantil Sevillano, de Sevilla. El Clamor de Galicia, de Lugo.

Por 50 céntimos de peseta la línea se insertan reclamos en todos los periódicos citados.

Se cobrará por las líneas que ocupe en El Popular tanto en anuncios como en reclamos.

Los anuncios insertos en estos cinco periódicos hacen más efecto y dan mejor resultado que publicar un prospecto diario en cada una de las cinco capitales donde se publican los mismos.

(15) FOLLETIN DE «EL POPULAR»

OTTHON EL ARQUERO

mientras que á su lado los caballeros comian; moda á que se sujetaban las hermosas con el objeto sin duda de hacer creer que, semejantes á las mariposas y á las flores, cuya veleidad y brillo poseian, no vivian más que de perfumes y rocío. Tal creyó, pues, á Bertha el arquero, y continuó bebiendo y comiendo, sin curarse gran cosa de que no le imitase su extraña huésped, la cual entretanto no estaba ociosa, pues viendo vacío el vaso, lo llenó por tercera vez.

Ya no experimentaba Hermann ni temor ni empacho; el vino era delicioso y puro, y principiaba á obrar su efecto acostumbrado, dando valor y audacia al convidado nocturno, en términos, que ya no se admiraba de su buena suerte, sino tan sólo de que hubiera tardado tanto en llegar. En esta feliz disposicion se hallaba cuando, dirigiendo involuntariamente la vista hacia uno de los

sillonos de la sala, vió sobre él un laud, como si hubiera sido pulsado aquel mismo día, y pareciéndole que no dañaría á la excelente cena con que acaba de refrigerar su estómago, un poco de música, invitó cortesmente á Bertha á que tomara su laud y cantara alguna cosa.

No se hizo de rogar, tomó el instrumento, y el primer sonido de sus cuerdas fué tan armonioso, que Hermann sintió estremecerse hasta la última fibra de su corazón; no se habia recobrado aún de esta emocion, cuando con voz dulcísima y profunda á la vez comenzo la hermosa huésped á cantar una balada, cuyas palabras tenian tal analogia con su situacion, que no pudo menos de creer que la misteriosa cantora improvisaba. El asunto de la balada era la castellana enamorada de un arquero. La alusion, pues, no podia ser más terminante; así que al principiar la última estrofa, se levantó Hermann y se colocó detras de Bertha, pero tan cerca, que cuando esta deslizó la mano recorriendo las cuerdas del laud, cayó entre las de Hermann, que se estremeció, porque la mano de Bertha estaba helada; pero de pronto se recobró y la dijo: «Señora, yo no soy más que un po-

bra ballestero sin nacimiento y sin fortuna, pero para amar tengo el corazón de un rey.

—Yo no pido más que un corazón, respondió Bertha.

—¡Luego sois libre! exclamó Hermann.

—Sí, libre soy, dijo la hermosa cantora.

—Yo os amo, dijo Hermann.

—Yo te amo, respondió Bertha.

—¿Querrias casaros conmigo?

—Bertha se levantó sin responderle, se dirigió á una gabeta, la abrió y tomó dos anillos, que presentó á Hermann; despues sacó, guardando el mismo silencio, una corona de flores de naranjo y un velo de desposada; cubrió su cabeza con él y lo sujetó con la guirnalda; Volviéndose despues á Hermann, que absorto la contemplaba, le dijo: —Vamos, estoy pronta.

—Hermann temblaba á pesar suyo, pero habia avanzado tanto en esta empresa, que ya no podia menos de llevarla á cabo; por otro lado qué arriesgaba él, pobre ballestero, que no pesaba ni un palmo de terreno y para quien solo la vajilla blasonada con que estaba cubierta la mesa, era una fortuna? Alargó, pues, la mano á su desposada, indicando con un

movimiento de cabeza que estaba dispuesto á seguirla.

Bertha tomó con su mano helada la abrasadora de Hermann, y abriendo una puerta, entró en un corredor sombrío, escasamente alumbrado por la pálida luz que proyectaba la luna al través de las nubes por entre las angostas ventanas de trecho en trecho colocadas. Al extremo del corredor hallaron una escalera por la que bajaron, cercados de una oscuridad completa, de manera que sobrecojido Hermann de un temor involuntario, se detuvo como queriendo volver atrás, pero la mano de Bertha sujetaba la suya con fuerza tan extraordinaria y sobrenatural, que se vió obligado á seguirla.

Entre tanto continuaban bajando, y pocos momentos despues, le pareció á Hermann, por cierta impresion húmeda que experimentaba, que debian hallarse en algun sitio subterráneo; bien pronto cesó para el todo motivo de duda, habian acabado de bajar, y caminaban sobre un terreno llano que era fácil conocer fuese el pavimento de una caverna.

Diez pasos habrian andado por aquel subterráneo, cuando, deteniéndose Bertha, y volviéndose hácia el lado derecho, dijo:

—¡Venid, padre mío!

Y continuó su marcha.

—Al cabo de otros diez pasos; se paró de nuevo, y volviendo el rostro á la izquierda,

—¡Madre mía, venid! exclamó.

Y siguió andando otros diez pasos al cabo de los cuales dijo por tercera vez.

—¡Venid, hermanas mías!

Aunque nada podia distinguir Hermann, le pareció oír detras de él ruido de pasos y crujido de ropa. En este momento tocó con la cabeza la bóveda, pero Bertha empujó la piedra con un dedo, y se hallaron en una iglesia espléndidamente iluminada; salian de una tumba y ya estaban delante de un altar. Entonces vió Hermann á los padres de Bertha con el mismo traje y de la misma manera que les habia visto en los dos cuadros de la sala en donde habia cenado, y detras de ellos aparecieron en el centro de la nave los monjes de la abadía contigua al castillo, la cual un siglo hacia que se hallaba arruinada.

Todo estaba preparado y reunido para el matrimonio; novios, parientes y convidados. Solo faltaba el sacerdote. Bertha hizo una señal, y entonces un obispo de mármol que yacia sobre un sepulcro se levantó y fué á colocarse

DIARIO DE AVISOS.

Reciben anuncios, reclamos, etc.: la administración Zoco, 5, Murcia. Sociedad general de anuncios, Príncipe, 27, principal, Madrid. Cornet y Mas, Fernando VII y Arolas, 5, Barcelona. Reidos y C., Escudillers, 30, y Obradors, 1, Barcelona. Los de Francia.

D. C. A. Saavedra, rue Taitbout, 55, Paris. Los de Inglaterra G. L. Daubé, y C., Fleet Street, 130, Londres. Los de Alemania, Adolfo Steiner, Gansmarkt, 68, Hamburgo. Los de America, H. P. Hubbard, (Estados-Unidos) New-Haven.

Almanaque.

Día 14 Abril. SALIDA. PUESTA. Sol. 5:28 n. 6:34 t. Luna. 8:49 t. 6:13 n.

Boletín religioso.

Santoral.—Lunes: San Tiburcio y S. Valeriano mrs. —Martes: Stas Basílisa, Anastasia y Victorina mrs. Cultos.—Mañana continúan en la iglesia de S. Agustín el solemne octavario y novena a Jesús Sacramento. Todas las mañanas se descubrirá a las 8, se leerá la novena a las 9, habrá misa mayor a las 10, se cantará novena de 11 a 12; por la tarde se oficiarán completas a las 4, siguiendo el Santo Rosario, Trisagio, sermón, novena, letanía, Salmo Credidi y reserva. Mañana predicará don Agustín Martínez del Aguila, siendo el tema el que sigue: «Oh necios y tardos de corazón para creer.»

Espectáculos.

TEATRO DE ROMEA.

Función para mañana, a las 8 de la noche, 2.º de abono.—La ópera en 4 actos, LUCIA DI LAMMERMOOR.

Mercados.

ALMUDI PUBLICO.

Precios del día 12. Hectolitro. Pts. Cts. Frigo del país. de 23'75 a 25'00 Cebada. de 11'25 a 11'85 Maiz. de 14'35 a 15'60

Anuncios.

CARRUAJE LIGERO DE MURCIA A FORTUNA y vice-versa.

Todos los días, excepto los domingos, saldrá un carruaje ligero con tres caballos, de Murcia a casa de Santos Valera, a las cinco de la mañana, y en Murcia de la posada del Comercio, a las dos de la tarde. A cada viajero se le admite de equipaje 5 kilogramos ó sea una maleta. No se admiten pasajeros sin haber obtenido en los despachos viajeros el billete vale 1 pta. 25 centimos ó sea 5 reales.

MUEBLES S. Cristóbal.

Se admiten pasajeros sin haber obtenido en los despachos viajeros el billete vale 1 pta. 25 centimos ó sea 5 reales.

Antonia Almagro. de 26 años, casada, de medio mes, desea criar en su casa. Vive en la Torre de Marqués; pregúntese por Pepe en San Juan 8-3

LA GRAN REVOLUCION

que ha promovido entre los fumadores, el higiénico y famoso sin rival papel de ALQUITRAN NORUEGO, ha hecho que varios especuladores lo imitasen y falsificasen, dándole diferentes calificativos. Damos la voz de ALBERTA y recomendamos a todos los fumadores que no deseen caer en el imperismo de estos especuladores que EXIJAN en todos los libritos de ALQUITRAN NOA de los marca estampada en este aviso, y el NOMBRE y RUBRICA de los verdaderos inventores y fabricantes.

Joseph Bardou et fils, de Perpignan (Francia).

Sucursal única de la fábrica, para toda España: calle de Zurbano número 3, Barcelona.—Se vende en todos los estancos y tiendas del artículo.

VINO DE PEPTONA DE LA FARMACIA DE ORTEGA

nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo. PEPTONA DE CARNE PEPTONA DE LECHE Carne de vaca digerida artificialmente. (Leche de vaca digerida artificialmente.) Se recomienda en las convalecencias de largas enfermedades, cuando el estómago no tolera ninguna alimentación, úlceras gástricas, tartros intestinales de los niños con especialidad, debilidad general, tisis consunción, clorosis, anemia y siempre que la nutrición se critica de una manera irregular. VINO DE PEPTONA.—VIN DE PEPTONA Y HIERRO. PEPTONA DE CARNE CONCENTRADA.—CHOCOLATE DE PEPTONA. Estos productos se preparan exclusivamente en la Farmacia y Laboratorio de D. German Ortega, calle del León, núm. 13, Madrid. Venta por menor en todas las Farmacias. (P. U. 3)

La VELOUTINE Polvo de Arroz especial Preparado al Bismuto por CH. FAY, Perfumista PARIS, 9, Rue de la Paix, 9, PARIS En Murcia, Almazan, Zoco, 5.

ASMA CATARRO, OPRESION, TOS, PALPITACIONES, y todas las afecciones de las vias respiratorias, se curan inmediatamente y se curan usando los TUBOS LEVASSEUR. Farmacia LEVASSEUR, 23, rue de la Monnaie, en Paris. — Madrid: Agencia franco-española, Sordo, 31 En Murcia D. José Benedicto, Lenceria, esquina a la de San Nicolás.

NEURALGIAS JAQUECAS, DOLORS, DE ESTOMAGO: y todas las afecciones nerviosas, se curan inmediatamente con las PILDORAS ANTI-NEURALGICAS del Dr. CRONIER.

AL PÚBLICO CHORICERÍA EXTREMEÑA DE JUAN BEJARANO Pascual (antes Contraste), 7. En este acreditado establecimiento, además del abundante surtido que posea, se ha recibido un gran aumento en todos los géneros que a continuación se expresan:

Table listing various food items and their prices. Embutidos: Chorizos finos dobles (18 docena), Id. id. comunes (12), Id. id. id. (11), Longaniza extremeña (6 libra), Embutido de lomo (12), Chorizos de lomo picado (8), Moreillas extremeñas (6). Salchichón: de Vich (11), Italia en crudo (14), Mortadela de Bolonia (14), Lenguas a la escarlata (20). Jamones: Del país por piezas (5'50 y 7), Asturianos y gallegos por id. (6'50 y 8), Garbanzos de Castilla (40, 44, 56 y 64 arroba), Arroz (22, 24 y 26), Judías del Barco de Sevilla (32). Chocolates, tes y cafés de las acreditadas fábricas de La Colonial, de D. Matias López, de Madrid, de la Riojana de Málaga y de la señora Vda. de Dubois de Murcia. Pasta italiana fina para sopa, de todas clases y formas. Galletas finas y ordinarias (4, 5, 6, 7 y 8), Mantecados de Laujar (5), Kosquillas Severinas (6). Quesos: De bola fresco pieza (5'50 y 6), De Gruyer fresco (5'50), Mayorquín (3'50). Conservas: De pimientos morrones dulces, lata de 12 centímetros (4), Id. id. id. de 9 id. (3), Id. id. id. de 6 id. (2), Sardinias de Nantes, lata grande id. id. (4), Id. id. media lata (2), Anchoas (4), Langostas (9), Salmon inglés al natural (9), Pasta de tomate, latas de 6 y 12 centímetros (4 y 2), Quinantes blancos, bote grande (4), Trufas, bote (12), Conservas de papas y variantes (4), Harina leudada y leche condensada bote (8), Manteca de vaca hamburguesa, lata de 1 libra, por libras (12). Vinos: Jerez pálido y seco, Málaga dulce y moscatel (7 botella), Manzanilla fina y Pedro Ximenez (8), Ans del Mono, botella de 1 litro (16), Id. id. de 3/4 id. (10), Id. id. de 1/2 id. (10), Id. id. de 1/4 id. (7), Id. de Ojeu, de 1 litro (16), Id. de id. de 3/4 de id. (12), Id. de id., botella cristal ópalo de 1/2 de id. (10), Id. de id. en tarritos de 1/4 de id. (6), Id. de id. de 1/8 de id. (4), Rom Jamaica (20), La añejo (16), Id. Martinique superior (13), Cognac du Bois (13), Id. petit Champagne (15), Vinos de Champagne, marca del caballo y otros (24, 27 y 30), Licores nacionales surtidos (10), Olivas sevillanas reina (8 cuñete), Id. id. manzanilla (7), Id. id. manzanilla por libras (16). Y otros varios artículos pertenecientes a dicho ramo.

NO EQUIVOCARSE Contraste, 7. 8-4

PILDORAS DE BRISTOL.



Regulan todos los desarreglos biliares, curan con certeza todas las enfermedades de EL ESTÓMAGO Y EL HÍGADO, y son extremadamente fáciles de tomarse, por razón de su gusto y aspecto agradables. No contienen mercurio ni sustancia mineral alguna. Pruébenlas, y recobrense con ellas la salud perdida. De venta en todas las Boticas y Droguerías. Se vende en Murcia en la Farmacia catalana al lado de la DROGUERIA DE FERRER HERMANOS, Plaza de S. Julian. Venta por mayor en casa de D. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Papel pautado para escuelas. En el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

ALBUVAS á 1 y 2 cuartos pliego calle de Zoco, núm. 5.

Pildoras y unguento Holloway

PILDORAS HOLLOWAY. Estas pildoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, a saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las pildoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tino y energía a los nervios y los músculos y fortalecen la organización entera. Las pildoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortalecen el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortalecedoras de estas pildoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente a las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

UNGUENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso unguento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella: circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso unguento es un curativo infalible para la escrófula, los gonorreos, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gata, la neuralgia, el n-doloroso y la parálisis. Cada caja de pildoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos. Los remedios se venden, en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario el Excmo. Holloway, en su establecimiento central, 78, New Oxford Street, W. C., antes 533, Oxford Street, Londres.

PILDORAS DE RIAZA.

Recomendadas por Médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las intermitentes, ya sean TERCIANAS, CUARTANAS Ó CUOTIDIANAS. Caja con ochenta pildoras 20 reales; media con cuarenta 12 reales. De venta en todas las Farmacias de España. En Murcia, Sr. Martínez Cortina, Cádiz, Sr. Morales, y Droguería del Sr. Mateos. Sevilla, Farmacias del Globo, de San Pedro, del señor Fabiá, y Droguería de Huidobro. Lugo, Sr. Cortés; y en Madrid en las mejores Farmacias, y en casa del autor, Ruda, 14, Farmacia de Perez Negro. (P. U. núm. 9)

ASMA, OPRESION

Se cura con seguridad usando los POLVOS ANTIASMÁTICOS del DOCTOR LEFEBVRE, Caballero de la Legión de Honor. En vano este práctico, que sufre del asma hace 30 años, había ensayado todos los remedios preconizados; ó recomendados. Solo con sus polvos han encontrado: o tanto el como su numerosa clientela, un alivio inmediato. Usados con perseverancia, la cura es cierta. En PARIS, casa del inventor, M. le Dr. LEFEBVRE, boulevard Magenta, 21. Venden por mayor para España y Colonias, en MADRID, Agencia Franco-Portuguesa, Sordo, 31. En Murcia, don José Benedicto.

DIAMANTES AMERICANOS PLAZA DE SAN BARTOLOMÉ

Grandioso surtido en gemelos para teatro, campo y marina, desde 4 pesetas en adelante. Se han recibido nuevos surtidos en bisutería de todas clases, gran variedad en imperdibles, pendientes, pulseras, sortijas, medallones, cadenas, botonaduras e infinidad de artículos de capricho, con piedras sinilli la mejor imitación al diamante fino. 18

POMADA ROSADA para devolver a los Cabellos blancos su color primitivo FILLIOL, 47, rue Vivienne, Paris En Murcia, Almazan, Zoco, 5.

ALBOS GRAN ESTABLECIMIENTO DE OPTICA LENTES DE MIGUEL DUBOIS, Murcia, calle de la Trapería, núm. 36, ORO. frente al café Oriental.

Especialidad en géneros superiores, en óptica, objetos de dibujo, matemáticas, física, química, geografía, meteorología, mineralogía, etc., etc. á precios de fábrica. Grandioso surtido en cromos de todas clases.

TINTAS DE ESCRIBIR.

Negras y de colores, y trasmisible, en variados envases, á diferentes precios. Venta por menor, calle de Zoco, núm. 5, en Murcia. Imprenta de LA PAZ.